
“这是一个更高的起点，宁波要跳出宁波，
打全国牌、国际牌，用世界的眼光办好中国-中
东欧国家博览会。”说起今年的“中东欧博览会”
升格为国字号盛会的事情，作为当年向国家申
请举办“中东欧博览会”的亲历者，俞丹桦高兴
之余又满怀期待。

俞丹桦向记者简要回忆了中东欧博览会落
户宁波的来龙去脉。“当年为了争取中东欧博览
会的举办，宁波五次到商务部争取。”俞丹桦说，
2013年 11月，中国与中东欧国家领导人在罗
马尼亚宣布2014年为“中国－中东欧国家合作
投资经贸促进年”，并要在中国举办中东欧国家
商品展，宁波就感觉这是个大机遇。“因为要融
入‘一带一路’，中东欧国家将会是突破口。”俞
丹桦说，2014年初，在“跑”展的过程中了解到，

国家正在为“中国-中东欧国家经贸促进部长
级会议”选地方，宁波还动了把二者都包下的心
思，快人一步，拿出了一整套完善的活动方案。

各方的共同努力，终于打动了有关部委，
2014年，“一会一展”（中国-中东欧国家经贸促
进部长级会议、中东欧国家特色商品展）如愿花
落宁波。为了办好这一年的“一会一展”，宁波倾
全市之力，派员走遍了中国与中东欧各国双向的
大使馆，派出5个小组分赴中东欧各国招商、招
展。

功夫不负有心人。第一次办“一会一展”，
就吸引了16个中东欧国家180家企业、386名
参展商参展，6000余种独具特色的中东欧产品
展出。

从2015年开始，宁波又连续4年成功举办

了“中国-中东欧国家投资贸易博览会”。
宁波也以展会为平台先行先试，创建了“两

园两馆两中心”等系列平台载体，包括中东欧工
业园（中捷产业园）、中东欧贸易物流园、中东欧
商品常年馆、中东欧会务馆、中东欧青年创业创
新中心和数字17+1经贸促进中心。

俞丹桦说，中东欧博览会是我国与中东欧
国家加深经贸和文化往来的重要抓手，它的成
功举办在服务国家经济大局的同时，还提升了
宁波的城市影响力、竞争力，为宁波企业转型
升级、宁波经济加快发展提供了难得的机遇，
对扩大产品出口、吸引进口、发展旅游、促进双
向投资、艺术合作和人文交流起到很大的作用，
是我省和宁波市参与国家“一带一路”建设、扩
大高水平开放的最重要平台。

展会将对宁波产生哪些重要影响？
来听听专家学者的观点
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“宁波举办首届中国-中东欧国家博览会，
足以表明我国扩大对外开放的态度。”宁波中东
欧国家合作研究院副院长徐侠民认为，中东欧
博览会的举行将大大提升宁波的国际知名度和
影响力，彰显国家对外开放的意志和行动。“我
们把门打得更开了。”

最近，中国社科院发布了地方参与“17+1

合作”绩效评估指数，宁波的综合分第一。“但仔
细比较，宁波在有些方面还要加强，如智库参与
水平排名第七，这说明宁波的智库少、智库人才
缺乏，宁波的智库亟须建设，要向北京顶尖智库
和国际智库学习。”徐侠民也指出了宁波面临的
不足。

另外，宁波要加快发展现代服务业。作为一

个拥有800万人口的城市，目前宁波高校的数
量相对较少。在城市形象方面，宁波需要一个让
人易记易传播的城市符号，促进文化品牌的输
出。“中东欧博览会的举行还对我们处理国际化
事务的能力，对软环境、国际化标准提出了更高
的要求。”

记者 薛智谊

“今后我们与中东欧的合作，远不止经贸交
流，还有更丰富的内容。”谈到升格后的中国-中
东欧国家博览会，国研经济研究院东海分院执行
院长陈旭钦认为，这对提升宁波城市国际化和城
市品牌影响力具有重要意义。

早在三年前，陈旭钦就以内参的形式建议将
“中东欧博览会”升格为国家级。现在，梦想照进
了现实。“一个国家级展会，对一座城市的发展特
别是服务业转型提升将带来不可估量的影响。”
陈旭钦认为，中东欧博览会升格为国家级展会
后，与在南宁举办的中国-东盟博览会、在乌鲁
木齐举办的中国-亚欧博览会、在银川举办的中
国—阿拉伯国家博览会、在哈尔滨举办的中国—
俄罗斯博览会等展会相当。

“这是宁波主动承担国家使命，高水平、高标

准推进17+1中国-中东欧经贸合作示范区建设
的务实举措，为宁波争取筹办17+1中国-中东
欧领导人峰会等重大国际活动、打造17+1合作
样板区奠定了基础。”陈旭钦说。

“中东欧博览会升格为国家级将带给甬企无
限商机。”陈旭钦说，甬企将成为最大的获益者。

“在这一机遇面前，博览会需要全方位多领域
的开放合作，而不仅仅是商品博览会。”陈旭钦说。

之前，中东欧博览会上，“卖红酒、卖琥珀、卖
蜂蜜”成为一种特色，但博览会升格为国家级展
会后，应更多地引进捷克、匈牙利、波兰等国家的
先进技术和服务，尤其是军转民技术，有效配置
全球资源，帮助宁波与中东欧国家在经济、文化、
技术等交流交往方面进行精准接轨。

陈旭钦建议，可以借这次升格的契机，积极

承办中国-中东欧国家国际合作的各类论坛，让
更多国家认识宁波，请中东欧国家带动他们自己
的“朋友圈”，使中国宁波有更深远的影响力。

同时，充分发挥中东欧专业智库作用，比如
浙江万里学院与中国社科院欧洲所、北京外国语
大学等合建的宁波中东欧国家合作发展研究院、
捷克语言文化中心、波兰语言文化中心、拉脱维
亚研究中心，依靠国家高端智库，打造17+1经
贸合作数据库，服务更多的企业及社会需求。

“宁波与中东欧应该尽早开通定期的直飞航
班，而非临时性地开通包机。”陈旭钦说，“两地像
亲戚一样常走动，才可能带动流量。”多年交流，
已让两地交流谱写出爱的乐章，“据我所知，近十
名宁波小伙子与中东欧姑娘喜结良缘，这样的缘
分越多越好。”

中国国际贸易学会副会长，原宁波市对外经济贸易合作局局长俞丹桦：

“这是一个更高的起点”

国研经济研究院东海分院执行院长陈旭钦：

升格为国家级将带给甬企无限商机

宁波中东欧国家合作研究院（宁波海上丝绸之路研究院）副院长徐侠民：

“我们把门打得更开了”
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明天，“一带一路”国家级名片——“中国-中东欧国家博览会”将正式拉开大幕。在我国与中东欧国家全面合作中，宁波凭什么频频
站上“C位”？如何将升格后的国家级展会办得更好？博览会将对宁波产生哪些重要影响？记者采访的几位宁波专家学者均认为要跳出
宁波办展思路，用世界的眼光办好这场盛会，更好地服务我国经济大局。
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